

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes. . . . .	0'40 Ptas.
Eaera, trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año. . . . .	10 "
Número suelto. . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 19 de Marzo de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Marqués de Rodil número 22

Núm. 52

## ANDE EL MOVIMIENTO

Mientras el Sr. Maura se entretiene en torneos oratorios, y en demostrar que las brusquedades de Villaverde eran producto de su irritabilidad, pero sin base en conmociones arraigadas y sin fundamento en energías que crean lo que le dan origen llamarse un carácter; y mientras sus compañeros de gobierno presentan proyectos que solo significan empeños del amor propio; continúan en alza los cambios y encareciéndose de tal forma los artículos de primera necesidad que, se hace imposible la vida, no ya para la clase proletaria sino para la clase media, presentándose el pavoroso problema del hambre, que no han de resolver ni los sables de la Guardia civil ni los mausers de nuestro Ejército.

El presidente del Consejo de ministros ha dejado sobre la arena, vencido y humillado, á Villaverde, que se limitó á repetir en tono doctrinal, y en medio de los bostezos de la mayoría, de la indignación de sus amigos y de la sonrisa del Gobierno su teoría sobre los cambios y sus planes económicos; pero echó también por tierra el credo del partido conservador, cuyo verbo era Villaverde y cuyos proyectos fueron aceptados como programa de aquel instrumento de Gobierno.

Alejado y retirado Silvela, caído Villaverde de su pedestal, queda solo Maura, omnipotente, en libertad de continuar la revolución desde arriba, si sus efectos, ya sentidos con demasiada viveza, no hacen estallar la revolución de abajo, que tal es de temer dada la crisis económica por que España atraviesa, precursora infalible de las grandes crisis sociales y políticas.

No tendremos organizacion militar, ni marina de guerra, ni podrá vivir la industria, agobiada por el fisco; pero tendremos una figura arrogante, enhiesta, que no se doblará ante las ruinas, siquiera se ciernan ya amenazadoras en su derredor.

## De Ribadeo

### La grandeza en la modestia

Son tantas las revelantes cualidades que adornaban á mi querido padrino D. Carlos de Casas (que en

paz descanse) que analizándolas una por una se llega al plenísimo convencimiento de su valer extraordinario.

Entiéndese en nuestro sentir erróneamente, que la grandeza, el poderío se demuestran en actos exteriores, aparatosos, de factura teatral que anonadan á los humildes y les dá á entender su pequeñez respecto al ser superior.

Allá se quede quien quiera con tales alardes de fantasmagoría y atengámonos al hermoso proceder de que era envidiable prototipo don Carlos de Casas, á ser grande, en fuerza de ser modesto.

Un hombre que por su cultura, su influencia política y su capital cuantioso pudo llenarse de títulos y de honores y rodearse de fasto esplendoroso, despreció todo y solo aspiró á dos sublimes ideales: su familia y su trabajo.

Cualquiera que no haya visitado Ribadeo, formárase la silueta de la familia del Sr. Casas como la de una esposa que desaparece debajo de cascadas de encajes y pedrerías, acompañada de dos señoritas, sus hijas, verdadera jaqueca de modistas y sombrereras y cultivadoras del *pas á quatre*, del *coffón*, reinas de las *kermeses* y *matinées* y rodeadas de cohorte de alibarados pretendientes.

Nada más lejos de la realidad: la hoy viuda del Sr. Casas y sus dos hijas solo tenían el amor de sus amores, su esposo y padre: para él eran sus atenciones, sus caricias: con él ocupaban el tiempo dedicado á teatros, bailes y paseos.

¿Y de dónde dimanaba tal proceder? Del ejemplo augusto del esposo, del padre, del jefe de la casa.

D. Carlos de Casas por uno de esos hábitos que forman nuestra segunda naturaleza apenas salía de casa, pero por su despacho desfiló todo Ribadeo pobre y rico, ignorante ó ilustrado. Allí estaba él en un trino mejor que el de cien reyes, en el trono del trabajo, dispuesto á escuchar á todos y á todos dejarles contentos; es realmente asombroso que en los últimos años, cumplidos los ochenta, aquella cabeza, que albergaba un cerebro maravilloso, retuviese la impresión de todos los diarios visitantes y luego, en el seno de la intimidad, hiciese una síntesis clara y concisa de todo lo ocurrido.

No le abandonó la modestia hasta la última hora: por expresa voluntad suya, que la familia ha cumplido piadosamente, se le enterró dentro de una caja cubierta solo de paño, no se colocó sobre ella la banda de Isabel la Católica que poseía, no hubo flores ni coronas; es decir, hubo una corona inmensa, gloriosa que le acompañó hasta el Cielo: ¡la bendición de todos los desgraciados, por las mercedes y dádivas que les donó el egregio difunto!

Carlos Abejón

## DE COLABORACIÓN

### A mis colegas

#### Nuestro arbolado

La natural repugnancia que sentimos los labradores cuando de los bienes que gozamos nos despojamos, con el fin de adquirir otros que, si bien seguros y más lucrativos, no lo son de presente, es sin duda alguna, sino el mayor, un obstáculo poderoso para el desarrollo de nuestro arbolado. A esta causa, que bien podemos llamar de retrogradación tenemos que añadir otras dos nada pequeñas, como son: nuestra supina ignorancia y el inexplicable desdén en esta materia de las autoridades.

La ignorancia disparáse ante la presencia luminosa del cálculo: la indiferencia no podrá notablemente perjudicarnos, y aun cesará cuando para la realización de nuestras levantadas aspiraciones, demandemos el apoyo que, sin pisotear vilmente la justicia, no podrá negáronos; tanto más, cuanto que esto podría comprometer mortalmente la situación de toda entidad que, olvidada del bien de los demás no podría olvidar su propia conservación, sepultándose por tan insigne torpeza en el suicidio. Por consiguiente, importa más de lo que á primera vista pudiera creerse, obviar la dificultad primeramente indicada, ya que de ella fluyen las otras dos que obedecen como á causa necesaria.

La vía más expedita para ver un día nuestras aldeas convertidas en hermoso vergel, y hacer que flozcan entre nosotros industrias hasta hoy desconocidas, que fueron y son en otros pueblos de inmensa ventaja, es, en mi humilísima opinión, la creación de sociedades parciales, que tomando á su cargo un périmetro determinado, se obligaran con los dueños de los predios á la plantación de árboles de fruta en todos los terrenos aptos para su producción, ya fuesen éstos incultos, ya de los de cultivo, pero que los dueños destinasen gustosos al mismo fin, y lo mismo aquellos que hoy se encuentran cubiertos de especies infructuosas, sin que por otra parte den rendimientos siquiera medianos, como sucede con todos los que hoy ocupan las márgenes de nuestros ríos.

Estas sociedades, para llenar debidamente su misión, habrían de recabar de quien correspondiese, la oportuna é indispensable autorización, mediante la cual, obligaran á los comprendidos en la zona de operaciones, á plantar por sí mismos, ó consentirlo á las respectivas sociedades, que lo harían por cuenta propia.

Véase claramente que convendría sobremanera que los dueños ó propietarios al verificar en sus fincas las labores de plantación, se sujetaran al reglamento de la sociedad

local, no solo por la utilidad que esto reportaría, sino también para que hubiese orden y debida proporción en todo.

Como las sociedades de referencia tendrían como objeto primario el fomento de la arboricultura, lejos de crear dificultades á los dueños laboriosos, les prestarían el más decidido apoyo y protección, y por lo mismo nada habrían de exigir á los que por su cuenta poblásen sus campos.

Como para llevar á cabo esta empresa sería preciso bastante dinero podrían crearse cajas de fondos, formadas por acciones más ó menos considerables según las circunstancias. La garantía de este dinero serían, en todo caso, los bienes reales de los socios ú otras fianzas sobre bienes inalienables y convenientemente legalizadas.

Nadie mejor que labradores de posición desahogada podría formar estas sociedades, procurando siempre que no les faltase la instrucción vastísima que en estas cosas se necesita para obtener éxito favorable.

Al decir que las sociedades así creadas buscarían en todas sus funciones, (lo cual se haría constar en las bases de constitución) el fomento de la arboricultura, se sobreentiende que no habrían de sobreesforzarse para enriquecerse y por lo mismo cesarían por disolución, tan pronto hubiesen llenado el fin de su institución.

Pero, como nadie está obligado á dispensar á otro sus favores con detrimento propio, no se consideraría cumplida la misión de la sociedad hasta que fuese justamente retribuida y pudiese á la vez verificar un saldo cuyo resultado dejase asimismo zanjadas las cuentas con los accionistas.

La forma que podría emplearse para conseguir este beneficioso resultado, por las sociedades que con este objeto se formasen, asegurando los intereses de los accionistas, amparando y multiplicando los de los labradores, sin menoscabo, y aun con provecho de los de la sociedad, hemos de verlo en otro reducidísimo trabajo que ofrezco á mis colegas para otro número.

N. ROYO

## DESDE DURANGO

Sr. Director de LA VOZ DE MONDOÑEDO.

Muy señor mío y de mi mayor aprecio: En la noche del sábado último y cuando dejaron sus faenas los trabajadores de las minas de Arrázola, ocurrió un sangriento suceso en las inmediaciones de la estación de dicho punto del ferrocarril de Durango á Elorrio.

Jenaro Cabrieda Pardo, de 54 años de edad, suegro del cantinero de las aludidas minas tenía, según antecedentes, resentimientos

con Ramiro Vázquez, casado y natural de Friol (Lugo), capataz de las precitadas minas, á consecuencia de cuestiones anteriores sobre un pequeño débito en la cantina en la que estaba Cabrieda acompañando al cantinero su yerno.

Parece que el Jenaro le pidió al Vázquez la cantidad que le debía, pero como éste carecía de dinero, le contestó amablemente que hasta la quincena no le era posible satisfacerla; el Cabrieda Pardo no se conformó con lo expuesto por Ramiro, y esperó que éste saliese á fuera para vengarse de él, lo cual hizo á su gusto, infiriéndole al infeliz capataz tres terribles navajazos; al caer Ramiro mortalmente herido fué auxiliado por el jefe de la estación de Arrázola y otros obreros, pero no contento el criminal y habiéndosele doblado la navaja fué á su casa, inmediata al lugar del suceso y regresó, enfurecido, con un puñal dándole un sinnúmero de puñaladas; no conforme, arroja el arma, coje una gran piedra y le machaca la cabeza. Una vez terminada su obra criminal, fué tranquilo á su hogar y, recogiendo un tapabocas y una botella de vino, se dió á la fuga.

Comunicadas las primeras noticias por el jefe de estación, que fueron transmitidas con rapidez, salieron parejas de la Guardia civil, capturando al criminal é ingresando en la cárcel de esta villa á disposición del juez de Instrucción.

Preguntado sobre el crimen contestó que él lo había hecho, y que así lo confirmaba por el camino que pasó. Fué apresado la misma noche á los 11 kilómetros de Arrázola.

Es de advertir que cuando cometió el crimen había por las inmediaciones unos doce ó catorce individuos que no han evitado lo ocurrido; lamentable hecho por el que se ha llegado á decir, que tal vez por ser un *maquete*—como en este país dicen—que los han dejado luchar, pues los que presenciaron el crimen eran vascongados y el muerto un infeliz paisano nuestro.

La esposa de Vázquez se encuentra con sus hijos en su pueblo. ¡Vaya un golpe de dolor que recibirá cuando se entere de lo acaecido con su marido!

No fué nada menos lo que le pasó hoy á un hijo del muerto, que con él trabajaba: con esta fecha se enteró de la muerte de su padre, dándole un síncope del que se encuentra bastante mal. El infeliz chico, no se dió cuenta de la falta de su padre, pues se acostó y levantó á su hora y fué al trabajo lo mismo que de costumbre, no extrañándole no verle en sus faenas, por el cargo de capataz, que le obligaba á recorrer un gran trozo.

Sin otra cosa, señor director; ruego á V. se digne dar cabida en su ilustrado semanario á esta carta, si lo cree oportuno, pues lo hago por tratarse de un paisano.

Se repite de V. afmo. s. s. q. b. s. m.,

JESÚS RODRÍGUEZ FOLGUEIRA

Durango (Vizcaya) Marzo 14, 1904

## NOTICIAS

DE TODAS PARTES

### Testamento de un millonario

En el número 50 de nuestro semanario dábamos á conocer la muerte del célebre inventor Jorge Train, acaecida en Nueva York, que á consecuencia de haber derrochado muchos millones de pesos murió en la mayor miseria.

Hoy damos el curioso testamento que, apenas enterados de su muerte los herederos, presentáronse en su casa para hacerse cargo de la cuantiosa fortuna que se figuraban había de poseer el que ha muerto sin una peseta.

“Nacido en Boston, 24, 3, 1826—Huérano, Nueva Orleans, padre, madre, tres hermanos, febre amarilla.—Voy al Norte, tengo cuatro años, nueve en Walkhan, Massachusett.—Atiendo á mi sustento.—Sirvo en Combrighort dos años.—Empleado á los 16.—Director á los 18.—Socio Train y Compañía á los 20 (capital, dollars diez mil).—Boston, 22 (dollars, quince mil).—Agente de la “White, Starh Line, 1853 (dollars, noventa y cinco mil).—Línea férrea Erie Ohio Missisipi, 1859.—Tranvia de caballos, primero América, Inglaterra, Austria, ferrocarril Pacifico.—Tengo cinco mil acciones, valor dollars treinta millones.—Seis veces en prisión, inocente.—En Octubre 1870, organizo Comuna en Marsella, hago viaje alrededor del mundo en ochenta días.—Abogados, jueces, puesto en movimiento para libertar Woodhull Clawin, ahora loco.—Vivo en Mills Hotel, Nueva York: tres dollars á la semana.—Escribo doce libros, todos confiscados.—Cuatro viajes alrededor del mundo.—Redoblo mi existencia mediante telepatía física.—Caigo en profunda miseria.—Enfermo sin esperanzas de curación.—Tengo veinte céntimos de capital.—Lo dejo á los pobres.—A los parientes mi experiencia y el encargo de hacerme funerales.”

Los herederos del Sr. Train han renunciado á intervenir para nada en las pompas fúnebres.

Han hecho bien. ¿A quién se le ocurre, no dejar más que veinte céntimos de capital?..

### Heroísmo

Telegrafan de Logroño diciendo que entre Cenicero y Fuenmayor, cuando el tren iba en marcha, se cayó á la vía una niña.

La madre al ver que su hija cayera se arrojó del tren tras ella.

Lo mismo la niña que su madre resultaron con leves contusiones.

### Volcán en erupción

Se reciben noticias de la espantosa erupción de un volcán en la Gran Comora ó isla Ngaciya, del grupo de las Comoras situada á 310 kilómetros del cabo Delgado, en Africa.

Comenzó la erupción el día 25 de Febrero, lanzando torrentes de lava á la altura de 1.000 metros, sin que haya cesado un instante hasta ahora.

Se han registrado bastantes víctimas entre los indígenas.

### Insignias de un héroe

El alcalde de Zaragoza ha recibido una carta de un sobrino del general Palafox, defensor de Zaragoza contra los franceses, ofreciendo vender al Ayuntamiento por 30.000 pesetas las insignias y condecoraciones que el heroico caudillo usó durante el sitio de Zaragoza y guerra de la Independencia.

Dice en la carta que hace este ofrecimiento por hallarse en bien triste situación, y que no ha querido vender dichas condecoraciones é insignias al Museo de Londres quien repetidamente le ha hecho importantes ofrecimientos.

\* \* \*

## DE GALICIA

### Los demonios en el cuerpo

Leemos en nuestro apreciable colega *El Ribadaviense* el siguiente caso sucedido:

“El día 1.º del actual y en el inmediato pueblo de Santa María de Castro de Miño, ocurrió un suceso que trae á la mayor parte del distrito, y especialmente á dicho pueblo, todo asombrado.

En efecto; se presentó allí una joven como de unos 17 años, cuyo nombre y vecindad se ignoran, dando gritos y pronunciando frases especiales y en voces desfiguradas.

Reunido el pueblo, pudo observarse que esas frases eran oídas y pronunciadas sin mover nada la lengua ni los labios, ó sea salidas de dentro.

Lo que más asustaba era la fuerza inmensa de la joven que se resistía á la de más de 20 hombres, y la rareza de pronunciar los nombres, apellidos y habitación de todos los presentes.

Se le reunieron rosarios, crucifijos y otras cosas análogas, y al poco tiempo se siente una voz alta y desfigurada la que decía: “A buen sitio has venido.” “Ahora me marcho para méterme en una hija del teniente de la Guardia civil de Pontevedra.”

Y terminadas las cuales, sobrevino un mareo repentino, arrojando la joven unas cosas negras desconocidas, y que los vecinos conservan.

La joven hoy se encuentra completamente sana, aunque muy debilitada sin que ahora como es de razón, conozca á

nadie, á pesar de que antes pronunciaba los nombres y vecindad de todos.”

### Abandonados

La guardia civil de Puenteacaldelas ha encontrado en Ancen dos niños á quienes su madre dejó abandonados, marchándose á ignorado paradero.

Se llaman Amadeo y Marcial López y tienen el uno 10 años y el otro 5.

### Nueva razón social

La casa comercial bancaria del que en vida ha sido nuestro muy querido y respetado amigo D. Carlos de Casas, de Ribadeo, girará en lo sucesivo bajo la razón social de “Viuda é hijos de Carlos de Casas.”

Llevarán la presentación de la nueva entidad la Sra. Viuda del finado, doña Antonia Coutó Casas, y el hijo primogénito D. Carlos de Casas Couto.

### Traslado de campanas

A principios de la pasada semana fueron colocadas en la torre recientemente construida en la iglesia parroquial de Ribadeo las magníficas campanas que, desde principios del siglo XVIII hasta últimos del primer tercio del XIX, estuvieron colgadas sobre el arco de entrada á la villa que existía donde comienza la calle de la Paz, y desde entonces hasta ahora en la torre del reloj de la plaza del Campo, cuya demolición no se hará esperar.

Su colocación es tan perfecta, que puede voltearlas un niño de pocos años, á pesar de tener aquéllas un peso de verdadera consideración.

### Balseiro y Pedre en las Grañas

Nuestro colega *El Eco Ortegaño*, dice á propósito de la fuga de presos ocurrida en la cárcel de la Coruña.

“No eran infundadas nuestras sospechas, Lorenzo Balseiro de Fraz y Secundino Pedre, autores principales del crimen de Grañas, fugados hace días de la Coruña, no tomaron rumbo á León, según por aquí se dice.”

Consta en el juzgado de primera instancia; y así se comunicó por telégrafo á la presidencia de la audiencia, que Balseiro hizo acto de presencia en el ayuntamiento de Mañón, por los mismos alrededores donde radica la rectoral en que fué víctima la infeliz Manuela Dominguez.

Aparte de esta noticia oficial, vecinos de Grañas llegados á Ortigueira, se inclinan á creer que Secundino ó su sombra, vaga también por aquellos contornos, receloso y ladino, esperando momentos propicios para internarse en Mtras y hacer luego compañía al mineral que por el puerto de Vivero se exporta semanalmente para Inglaterra.

Con uno de esos paisanos, no convencidos todavía de la ineficacia de la posesión de *pegas carrachentas*, celebráramos nosotros una interviu cuyas conclusiones fueron estas:

—De Lorenzo Balseiro, no hay duda está n'as Grañas; eu n'o vin, nin sei nada, pero estalle, así o dí a xente. N'o tocante á Secundino Pedre, tampouco ó vin, n'o viron os meus, nin veciños que eu conoza pro... cando el río suena... xa sabe vosté o que sucede. Con decir isto non se fai mal á naide, porque mollor quizabes se collan n'as Grañas que en outro lado, ¡por mais que lle penso... vamos... que... sonlle com'as deluncias, métense donde queira e son homes, teñen cartos, y-o demo qu'os atrape.

—Prc, en resumidas contas ¿está ou non está Pedre n'as Grañas?

—Señor... pode que non esté; pro din que estivo, ou quizabes esteña.

Y de este círculo nadie les hace salir aunque los gestos y sonrisas maliciosas parecen significar que Pedre anda cerca de Balseiro y Balseiro cerca de Pedre, no lejos de la Faladoira.

¿En qué quedamos? ¿Están ó no en las Grañas los famosos criminales?

Y si están ¿es tan difícil su captura?

Tiene la palabra la guardia civil.

## CRÓNICA LOCAL

### Nuestro diputado

El miércoles, 16 del actual, ha llegado á Lugo nuestro querido amigo el diputado por este distrito D. Avelino Montero Villegas, quien se propone pasar algunos días en la capital de la provincia.

### Accidente desgraciado

En la mañana del miércoles ocurrió en el barrio de los Molinos un sensible accidente,

Hallábanse varios hombres ocupados en conducir vigas para una casa propiedad de Eduardo Fernández, y al pretender verificar un cambio de hombro de una de aquellas el obrero conocido por el *Corriño*, se le cayó sobre la cabeza, produciéndole una herida de consideración y privándole del sentido por espacio de 20 minutos.

Auxiliado convenientemente, parece que el herido se halla hoy muy mejorado.

### Hecho salvaje

Una mano criminal ha destruido gran parte de los eucalipto que por acuerdo del Ayuntamiento se plantaron delante del cementerio, hace muy pocos días, con objeto de hermoear y sanear á la vez aquella averida de la población.

Las personas amantes de la cultura y de su pueblo, que tengan alguna noticia sobre el autor de hecho tan bárbaro, harán un gran servicio comunicándola á la autoridad local, para que no queden en impunidad atentados como el que nos ocupa.

### Vacante

En el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al 14 del corriente, se anuncia la plaza de Secretario del Juzgado municipal de esta ciudad. Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas dentro del término de 15 días.

### Administración de Correos

Por la Dirección Gral. de Comunicaciones ha sido nombrado administrador de Correos de esta ciudad D. Alberto Somoza de la Peña, que se halla en la actualidad en Benavente. Con tal motivo el Ayuntamiento acordó realizar con toda urgencia las obras necesarias en la antigua casa consistorial de la Plaza de la constitución, no solo para el servicio de correos, sino para habitación del jefe y de su familia.

### De viaje

En la noche del martes salió para la capital de la provincia nuestro querido amigo y director D. Dodo-lino Trigo.

También salieron para la ciudad del Sacramento, con objeto de *ver al Rey*, varios significados republicanos de esta población. A todos deseamos feliz viaje.

### Serenata

La banda municipal obsequió en la noche del miércoles, 16 del actual, con una brillante serenata, á nuestro querido amigo, el Sr. D. Patricio del Seijo, con motivo de celebrar al siguiente día su fiesta onomástica.

### Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo D. Víctor Deán, de Moude, Ferreira, que regresó ayer á dicha Villa.

### Heraldo de las Prisiones

Con este título ha comenzado á publicarse en esta ciudad una revista dirigida por nuestro estimado amigo D. Manuel Vázquez Pereira, jefe de la Cárcel.

Publica en forma de folletín, el magnífico libro *Mis prisiones del inmortal Silvo Fellico*.

### A Lugo

El jueves, 17, á las seis de la tarde y acompañados del Rector del Seminario Sr. Rodil Osorio, han salido para Lugo veintidós seminaristas que van á recibir, del Prelado de aquella diócesis, órdenes sagradas.

El bondadoso é Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo no ha podido conferirles las sagradas órdenes, por hallarse, desde hace algún tiempo, aquejado de insomnios que afectan su salud un poco quebrantada.

La Voz de Mondoñedo hace sinceros votos, porque nuestro amado Prelado experimente un total y pronto restablecimiento.

### En los Molinos

Según nos informan, son frecuen-

tes en este barrio los escándalos y riñas que en público tienen lugar.

¿No podrían los agentes de la autoridad tomar carta en ese asunto?

**Nombramiento**

Por el Rector de la Universidad de Santiago ha sido nombrado, mediante oposición, maestro propietario de la escuela completa de niños de Valle de Oro, con la dotación de 825 pesetas anuales, D. Leandro Buján Sampédro.

**La fiesta de los Obreros**

La Sociedad de Obreros católicos de esta población, acordó, como en años anteriores, celebrar la fiesta en honor á San José, su excelso patrono.

Los días 15, 16 y 17, el canónigo de esta S. I. Catedral. Sr. Agrelo dió en el local de la Sociedad conferencias preparatorias para la Confesión y Comunión de los socios, que se distribuyó á las siete de la mañana de hoy en la parroquia de Santiago. Hemos oído hacer elogios de dichas conferencias, no solo por la claridad y método en la exposición, sino por la forma amena é instructiva que el orador ha sabido darles.

A la hora de entrar en caja nuestro semanario se está celebrando en el santuario de los Remedios solemne Misa cantada á tres voces por varios socios y dirigida por el Sr. Rodríguez Gómez.

El sermón está á cargo del elocuente orador sagrado y canónigo de esta Catedral, D. Jesús Penabaz.

**Confirmación**

Ha sido confirmado por la Audiencia provincial de Lugo el auto de procesamiento dictado por don José Cigarrán Cotilla, como juez instructor accidental, en una de las querellas promovidas contra el Ayuntamiento de Pastoriza, alzándose en cuanto á los concejales, Seo Galocha é Iglesia García y secretario Sr Feal.

**Telegramas**

**Preparativos para recibir al Rey**

LUGO.—18

**En la estación**

Estaba con gusto adornado el salón de espera.

Lujosos cortinajes, hermosas y bien combinadas plantas, muchas de ellas con flores.

**En las calles**

En la entrada plaza Santo Domingo colocó Cámara Comercio un esbelto arco adornado con mirto, gallardetes y banderas; tenía siguiente inscripción: «Cámara Comercio á D. Alfonso XIII.»

Presentaba un gran golpe de vista dicho arco.

En la misma plaza, frente calle Reina colocó Casino espaciosa y elegante tribuna.

Hallábase adornada con macetas flores y vistosas plantas y estaba alfombrada y pintada. En rótulo hermoso se saludaba al Rey.

Distinguida Sociedad dicha demostró gusto y riqueza.

Su presidente D. Purificación de Cora y demás individuos merecen plácemes.

En la plaza dicha se improvisó con plantas hoja perenne vistoso jardín en derredor estatua inspirado maestro Montes con lo que citada plaza ofrecía una vista deliciosa.

En la calle Reina junto la de San Pedro el magnífico Círculo de las Artes construyó otro arco dedicado á S. M.

Dicho arco estaba todo cubierto con telas colores nacionales.

La base de las columnas estaba formada por dos tribunas ocupadas por señoritas.

**Diputación**

La magnífica escalera, vestíbulo

y pasillo entrada salón en que hubo la recepción, estaban adornados con profusión macetas flores y ricos arbustos colocados algunos en macetas de gran valor.

Premura tiempo impidió engalanar más ricamente palacio provincial por lo que notábase de falta algo en el salón citado.

**Círculo de las Artes**

Entrar en este edificio hace presumir á quien lo visita que se encuentra en la sociedad más rica de una ciudad de las principales España.

Riqueza en pinturas murales de gran mérito.

**Catedral**

Magníficamente adornada é iluminada.

Luce banderas y gallardetes en la torre central, ó del reloj.

**Forasteros**

Concurrieron muchos, pero no isidros.

Mondoñedo dió buen contingente y comentase que mayor número mindonienses atraído por visita S. M. sean los más caracterizados repulcanos esa ciudad.

**Llegada de S. M.**

LUGO.—18'19

A las dos de la tarde llegó á Lugo el tren Real. En la estación hallábanse las autoridades, los diputados á Cortes por Mondoñedo, Chantada y Quiroga, los directores de los Centros y Sociedades y el clero.

LUGO.—Id., Id.

El Monarca fué victoreado por la multitud que llenaba las inmediaciones de la estación. Las calles de Castelar y de la Reina estaban deslumbradoras y sus ventanas y balcones completamente ocupados.

LUGO.—Id., Id.

Todas las casas y edificios fueron engalanados distinguiéndose sobre todos la casa del mindoniense, señor Mentenegro. Las señoritas agi-

taban sus pañuelos arrojando flores y palomas al paso del Rey. Este recogió un tabaco que le ofreció un labrador.

LUGO.—Id., Id.

La recepción en el palacio de la Diputación provincial resultó brillante. Concurrieron comisiones de obreros y de labradores.

LUGO.—Id., Id.

Se cantó un *Te Deum* en la Catedral que resultó solemnisimo.

El desfile de tropas fué magnífico, presenciándolo el Rey desde el balcón de la Casa Ayuntamiento.

LUGO.—Id., Id.

Después de visitar los cuarteles dirigióse D. Alfonso á la estación donde le esperaba todo el pueblo y el clero presidido por el Obispo.

LUGO.—Id., Id.

El Monarca se despidió desde la ventanilla del tren hasta que éste salió de agujas. Fué aclamadísimo. Recogió un bouquet de flores que le ofreció una señorita.

LUGO.—Id., Id.

El tren Real salió á las cinco menos cuarto.

El gobernador estuvo acertadísimo. No hubo el menor contratiempo.

LUGO.—Id., Id.

S. M. dejó 2.500 pesetas para repartir entre los pobres de esta capital. El ministro de Instrucción pública manifestó que el Rey iba sumamente complacido.

LUGO.—19—9'50

**De viaje**

El diputado por Mondoñedo Sr. Montero Villegas, saldrá para Madrid en el tren correo de hoy. Ha sido muy obsequiado por sus numerosos amigos y correligionarios.

Los alumnos de ese Seminario que vinieron á esta capital para recibir órdenes sagradas, regresarán hoy.

También llegará dentro de muy breves días el nuevo Administrador de Correos.

# LA NOVEDAD

COMERCIO DE

## LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10  
MONDOÑEDO

### GRAN SURTIDO EN

- FERRETERIA, QUINCALLA,
- BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
- ARMAS DE FUEGO,
- RELOJERIA, CALZADO,
- PARAGUAS, SOMBREROS,
- JUGUETES,
- BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
- DE GUARNICIONERIA,
- LICORES, PERFUMERIA
- ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
- OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
- ARTICULOS DE TODAS CLASES
- PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

### GRAN CONFITERIA

## La Dulce Alianza

2, Plaza de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infanteria)

Esta Confiteria, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas a la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas a la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confiteria y reposteria, a precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasia procedentes en su mayoría de París, a precios baratísimos.

Para Misas nuevassa elaboran especiales templetos con alegoría o dedicatoria, a gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos a nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

### ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende a 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y a 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates a brazo a 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confiteria compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

### PRECIOS ECONOMICOS